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上图 牛安桥（右一）在全国洗染职

业技能大赛皮具护理专项技能实操比赛

中担任裁判长。

右图 牛安桥（右二）指导徒弟对已

褪色泛黄的鞋进行修复。

本报记者 王绍芳

冬日的傍晚，车辆和行人熙熙攘攘，
人们顶着严寒奔走在归家的路上。此
时，一个身影急匆匆冲进了位于和平区
治安大街的牛安桥工作室。“您好，牛师
傅在吗？”一位操着外地口音的女士一边
推门焦急地询问，一边用眼睛往室内扫
去。“我是，您有什么事吗？”正换下工装
准备下班的牛安桥应声道。“总算找到您
了，我这衣服可算有救了！”“您别着急，
慢慢说……”像这样临下班接到皮衣皮
具修复的“疑难杂症”，作为洗衣高级技
师、全国洗衣师培训教师、全国洗染职业
技能大赛皮具护理专项比赛裁判长的牛
安桥早已记不清遇到过多少次。

擅治“疑难杂症”
这位顾客李女士常年生活在北京，

她的一件裘皮外套因为之前不小心沾了
水，衣服上有一部分已经变硬，影响穿
着。“这是我最喜欢的一件外套，下雪那
几天沾湿后也没注意，后来发现硬得不
能穿，心疼坏了，到处打听哪里能够修
复。我问了好几家洗染店和皮具店，都
不愿意接这活儿的。”李女士对记者回忆
说，“后来，我的一位天津朋友建议我来
这里试试。”
“目前这个行业存在的实际情况是，

很多洗染店和皮具店对衣物、皮鞋皮具
进行的都是单纯的清洁、保养，但是对于
裘皮回软这一工艺，一般店几乎处理不
了。即使国内一些大型连锁洗染企业，
能接这种活儿的技师也是凤毛麟角。为
什么这样说？因为这类技师的人工费相
对较高，对于连锁洗染企业来说，最多总
部会有一两位专业技师，很多门店只是
负责‘敛活儿’而已。”今年53岁的牛安
桥拥有不少国家级、省市级的荣誉证书，
还被国内相关部门和消协组织等特聘为
专家，“厚德至诚，精工至善，创新致远，
实干争先”是他的座右铭，他也一直是这
样践行的。

俗话说“同行是冤家”，然而，在牛
安桥身上，他不仅不被同行视为“冤家、
对手”，反而是同行的“主心骨”，有些同
行甚至成了他的“小迷弟”。干洗染行
业十余年的李先生便是其中一位。他
告诉记者：“我的老家在河北省，来天津
差不多二十年了，刚来的时候在商场、
餐馆都打过工，后来觉得干个擦鞋店应

该不错，就用打工的积蓄和借来的钱开
了一个皮鞋皮包护理店。”可是令李先
生没想到的是，新店刚干一个多月，就
把顾客送来的一双鞋给“洗”坏了，顾客
说鞋是从国外带来的名牌，因此索赔数
千元。“当时可给我愁死了，刚开业就要
赔这么多钱，心里别提多别扭了，幸好
当时有朋友把我带到牛师傅的皮具护
理中心，他亲自上手帮我把那双鞋恢复
了原貌，不仅清洁干净了，还进行了翻
新，跟新鞋一样。我当时都看傻眼了，
心想咋还有这么厉害的师傅呢。”提起
这次经历，李先生至今心存感激，“后
来，当我把牛师傅修复好的皮鞋交给那
位顾客时，顾客别提多高兴了，一分钱
都没让我赔，而且还给我介绍了好几个
顾客。后来我才知道，牛师傅帮我挽救
回来的那双鞋，一双要6000多元呢！”
从那以后，李先生就将牛安桥视为亲
哥，处处虚心请教。如今，李先生的手
艺已经有了长足的进步，店铺的生意也
越来越好。

内心火热的“闷嘴葫芦”
牛安桥被同行折服，不仅仅因为他

有过硬的专业技能，更因为他有一颗火
热的心。“别看他不爱说话，但他做的好多
事都令我们佩服。”在牛安桥的工作室，总
有一些同行过来找他聊天，或者跟他学点
技术。在工作室的操作车间里，外人分不
清哪些是他的徒弟，哪些是其他洗染店、
皮具店的“老总”。牛安桥总是耐心地给
他们讲解，虽然平时是“闷嘴葫芦”，但一
讲起专业知识来便滔滔不绝。

在他的工作室内，十几位来自全国
各地的徒弟，大多都是慕名来津专门向
他学习洗染和皮革清洁、护理技术的。
“这些徒弟里，有三位是我特别招收的，
一位是患有听力障碍的农村小伙子，两
位是甘肃乡村的农民。我特意招收他
们，是为了能尽自己最大的努力，帮助一
些生活困难的人，让其具有一定独立生
活的技能。”在牛安桥看来，授人以鱼不
如授人以渔。看着一个个徒弟顺利开
店，他的心里格外高兴。

学生时代扎实的精细化工专业学习
基础、上世纪90年代中期的海外留学经
历，以及从业28年的经验积累，令牛安
桥成了行业内破解洗衣“疑难杂症”第一
人。去除皮革串色，裘皮烫伤、浸水变硬
后的回软修复等工艺，成为他的拿手绝

活儿。在记者采访他的一个多小时内，
不断有快递来“送活儿”和“取活儿”，也
不断有本市和外地的同行给他打来视频
电话，在线求教各种洗染问题，就连他的
徒弟们，也时不时从操作间拿着鞋子或
者衣物过来询问护理要点。采访间隙，
记者看了下快递过来寻求修复保养的衣
物、鞋包等，不仅有来自京津冀地区的，
还有来自苏沪浙及东北地区的，甚至还
有来自港澳地区的。
“其实我们接到的活儿里，同行送

来的占了相当比例。为了更好地帮助
大家，我每天都在认真钻研相关知识，
不断学习，通过无数次的练习、实验、琢
磨，总结出了很多经验与道理。经过数
十年的沉淀，才能有今天的成绩，得到
了全国各地‘洗衣人’的认可。”牛安桥
谦虚地说。谈及当初进入洗染行业，有
着留学经历的他告诉记者，自己是被邻
居一位从事化工行业的叔叔启发进入
这个行业的。
“这位叔叔阅历丰富，他的话令我印

象深刻。上世纪90年代，洗染行业门槛
低，从业人员素质相对不高，因此，洗染
业水平有限，不能满足人们日益增长的
消费需求。”他回忆说，“当时这位叔叔就
激励我利用所学的精细化工专业知识，
包括海外留学时对于国际品牌皮具见多
识广的优势，从事洗染行业。”

技术创新 学无止境
“认识牛安桥这么多年，我感觉他除

了人好，讲诚信、重信誉外，还有一个特
点就是特别爱钻研，比如行业遇到技术
方面的新难题，有时就是随口跟他一
提。过了一段时间后，他就能拿出解决
方案。就这样，很多伴随消费市场升级
带来的洗染挑战，在咱天津总是能够迎
刃而解，在全国的专业技术大赛中，天津
选手也多次名列前茅。”时任天津市洗染
行业协会会长的陈其君在接受采访时表
示，“可以说，牛安桥和他带领的技术团
队，在很大程度上将本市皮革护理行业
带入了新高度。”
“牛安桥常说自己是‘半路出家’从

事洗染和皮革护理，然而，我觉得，正是
他的专业知识积累以及海外留学经历，
对于他从事这个行业有很大帮助。”本市
洗染行业资深人士董振宇对记者说，“伴
随人们对于美的追求，市场上出现越来
越多特殊颜色的皮衣、皮具、皮鞋乃至裘
皮服饰，这些产品穿戴起来很时尚、漂
亮，但是长时间使用后的清洁和修复，却
给我们这个行业带来很多难题，放眼国
内兄弟省市也同样遇到这类问题。每次
把问题交给牛安桥，他就自己闷在工作
室里研究，从清洁原料的选择到皮革补
色的颜色调配，正好都需要他以前学到
的精细化工方面的知识，而这些，一般洗
染从业者很少具备。”还有令同行无法企
及的，便是牛安桥对于世界名牌皮具（奢
侈品牌）的初步鉴别能力，这完全得益于
他海外留学时对于国外服装、皮革等面
料进行的学习和研究。

正是因为对高端品牌皮革制品、裘
皮制品的不断深入了解和钻研，牛安桥
还被一些从事高端二手品牌商品交易企
业特聘为修补技术顾问，以更好地满足
二手商品消费群体的需求。

近年来，他先后担任了三届全国洗
染职业技能大赛皮具护理专项比赛裁
判长，还参加了法兰克福洗染展比赛并
获得佳绩。他记不清自己带队参加国
内外洗染技能大赛时，获得过多少个一
等奖和第一名，为该行业输送了多少高
级技术人才。他说：“成绩代表过去，人
总是要向前看的，学无止境。今后，我
还将不断学习、钻研，力争为洗染和皮
革护理行业发展贡献绵薄之力。”

去除皮革串色，裘皮烫伤、浸水变硬后的回软修复等工艺，都是
牛安桥的拿手绝活

洗染业有这样一位“修复大师”


